



LOS GRUPOS (II)

El mapa de la crisis

Nuevo estudio de Fernando Dahse responsabiliza a la concentración económica de las dificultades del modelo

POR HUGO TRASLAVIÑA

Luego de terminar la investigación sobre *El poder de los grandes grupos económicos nacionales*, el sociólogo Fernando Dahse no se pudo convencer de que la causa determinante de la actual crisis económica sea la recesión internacional, el aumento excesivo de las tasas de interés, el fracaso del "ajuste automático", o el largo período en que el tipo de cambio se mantuvo en 39 pesos por dólar.

Estos socorridos factores jugaron un papel insignificante en la explicación que el autor del *Mapa de la extrema riqueza* (Editorial Aconcagua, 1979) atribuye a la actual encrucijada:

— La causa radica básicamente en el hecho de que los grupos económicos no asumieron su rol de conducción del proceso de desarrollo, pese a los cuantiosos recursos financieros que obtuvieron en el exterior.

Después de analizar la evolución de los seis principales grupos chilenos, Dahse concluye que éstos "no destinaron en la proporción debida los recursos para incrementar la capacidad productiva del país, ya sea en proyectos que sustituyeran importaciones o que generaran divisas en el futuro, sino que fueron usados en una proporción indebida en financiar importaciones de bienes de consumo".

Y la mejor prueba de ello estaría en que "la tasa de inversión nacional permaneció en los últimos ocho años por debajo de los niveles de la década del 60". A juicio del investigador, "las altas tasas de crecimiento del producto que se observaron últimamente se debieron exclusivamente a una recuperación de los medios productivos que habían quedado ociosos después de la recesión de 1975 y a la expansión del negocio financiero".

El trabajo de Dahse, que HOY resume en forma exclusiva, no intenta responder a "las cambiantes relaciones entre lo económico y lo político", sino tan sólo proporcionar información sistematizada —"que hable por sí sola"— sobre el comportamiento de los grupos Cruzat-Larraín, Vial, Matte, Lukšić, Angelini y Edwards. La consolidación de éstos fue posible casi exclusivamente por la audacia que mostraron para concentrar el capital financiero.

Los dos más grandes, Cruzat-Larraín y Vial, según Dahse, "crecieron sobre todo por su extraordinaria capacidad de endeudamiento en el exterior"; por el



Fernando Dahse

control ejercido sobre las compañías de seguros y los fondos mutuos y por la constitución de administradoras de fondos de pensiones y de "grupos aliados" o subgrupos que funcionan como sus satélites. La licitación de empresas estatales es más propia de la etapa precedente al estudio.

El recuento

El mapa cambió bastante desde 1978. La concentración —de acuerdo con la investigación de Dahse— se hizo mayor en los colosos Cruzat-Larraín y Vial y en el caos desaparecieron algunos: Saltillo-Tasira, Calaf, Tattersall, Rous "y otros menores por malos manejos financieros".

Las cifras del patrimonio* corresponden a diciembre de 1980 y las de endeudamiento a diciembre de 1981.

* **Cruzat-Larraín:** siempre almando de Manuel Cruzat Infante y de su cuñado Fernando Larraín Peña, diversificaron su patrimonio y llegaron a controlar la propiedad de más de 90 sociedades, tanto anónimas como de responsabilidad limitada. El patrimonio consolidado en 38 de las anónimas ascendía aproximadamente a 800 millones de dólares. Dahse estima que el patrimonio no consolidado de las mismas se incrementó —en dos años— en 182 por ciento: de 686 millones de dólares en 1978 pasó a mil 934 millones en 1980.

En pesos el incremento se tradujo en un 128 por ciento.

La deuda del grupo ascendía a tres mil 98 millones de dólares; ella sólo en lo concerniente a 73 sociedades anónimas. El 75,9 por ciento de este monto es en moneda extranjera.

* **Javier Vial:** siguió en el segundo lugar. Participaba en cerca de cien sociedades. El patrimonio consolidado de 51 de las anónimas era de 800 millones de dólares, aproximadamente. Entre 1978 y 1980 el patrimonio no consolidado para las mismas sociedades creció en 119,7 por ciento; de 629 millones de dólares aumentó a mil 383 millones. En pesos el incremento fue de un 77,7 por ciento.

La deuda para 72 sociedades del grupo Vial era de tres mil 566 millones de dólares. El 82,3 por ciento de esta obligación es en moneda extranjera.

* **Eleodoro Matte:** destacan en el grupo su yerno Jorge Larraín Bustamante, su hijo Eleodoro Matte Larraín y Patricio Grez Matte. Radica su importancia "no tanto en el número de empresas que controla sino en el patrimonio de las mismas". Y el no consolidado ascendía a mil 78 millones de dólares. Dieciocho de las sociedades anónimas que controla hicieron aumentar este patrimonio en un 145 por ciento: de 440 millones de dólares al monto mencionado. En peso este aumento es del 98 por ciento.

Estas 19 sociedades anónimas tendrían un patrimonio consolidado del orden de 600 millones de dólares.

El endeudamiento del grupo sumaba 334 millones de dólares; el 91,5 por ciento de ese total es en moneda extranjera. Dahse anota que "es uno de los pocos grupos que asumió su rol productor porque tanto los créditos obtenidos en el exterior como los excedentes generados por sus empresas los destinó básicamente a aumentar la capacidad de producción de las mismas".

* **Andrónico Lukšić:** el grupo está también integrado por sus hijos Andrónico y Guillermo Lukšić Graig y Vladimir Radic. Participaba en la propiedad de más de 20 sociedades con un patrimonio no consolidado superior a los 750 millones de dólares. En dos años éste se incrementó en 253 por ciento.

La deuda fue calculada en 977 millones de dólares, la cual en un 96 por ciento es en moneda extranjera.

* **Anacleto Angelini:** lo acompañan en cargos ejecutivos Felipe Zaldívar Larraín, José Tomás Gazzola, José Noseda Zambrano, Antonio Tocornal Astoeca y el ex ministro de Economía Fernando Léniz. Es el único de los grandes que no tiene instituciones financieras. Centrado en la actividad pesquera también extendió su patrimonio al sector forestal. Participaba en por lo menos 20 sociedades y el patrimonio no consolidado en 16 de ellas bordeaba los 370 millones de dólares; en dos años éste creció en un 92,7 por ciento, calculado en dólares.

2'687607.

El Mapa de la crisis [artículo] Hugo Traslaviña.

Libros y documentos

AUTORÍA

Traslaviña, Hugo, 1955-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1982

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El Mapa de la crisis [artículo] Hugo Traslaviña. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)